
物联网二维码技术孕育巨大商机

———专访全国人大代表王晶

全国人大代表、新大陆科技集团

总裁王晶接受访谈时表示，我们的战

略新兴产业正处在国际化的竞争平台

中，因此知识产权的问题就越来越凸

显，物联网的 RFID 技术比较好，但核

心技术却在外国人手上，因此从长远

来看，我们最容易突破的还是二维码

技术，并且其中孕育着巨大的机会。
记者：去年您提到了关于支持物

联网产业发展的建议，现在看来已经

基本实现了，越来越多的利好政策开

始向物联网产业倾斜，那么您今年又

带来哪些建议？

王晶：第一，是建议政府能够加大

力度来支持战略型新兴产业、科技型

企业的发展，因为这类产业最重要的

是在于创新，没有创新就根本和立足

之地，一是核心技术的创新，二是应用

的创新。所以我今年提出了关于支持

这类企业创新的财税政策的建议。
第二，希望政府加大对实体经济

的支持，只有实体经济才是整个社会

发展的根本。以前大家有点误区，很多

人都卷入了虚拟经济或者是地产领

域，去赚快钱，而对于实体经济的兴趣

并不是很大，因为做实体经济就必须

实打实的投入、创新、研发，过的是“苦

行僧”的日子。由于来自虚拟的各种各

样的“诱惑”，大家不是很愿意潜下心

来去做实体经济，但如果没有实体经

济的支撑，其实所有的虚拟那就真成

了虚的东西，所有虚拟经济应该是建

立在实体经济基础之上，只有这样，我

们的资本才会发挥效应，价值才会成

倍的增长。如果脱离了实体经济，那么

这个经济只能是泡沫或是炒作，因此

这是我今年比较关注的问题。
第三，我们战略新兴产业正处在

国际化的竞争平台中，而且高端的技

术和产品都是与全球最强的企业一起

竞争，所以我们现在的知识产权问题

就越来越凸显，而且这已经成为了我

们在下一轮竞争中最关键的点。所以

我们希望国家在这方面也要有突围，

不能用传统的方式来看待这个领域的

发展，我们希望对知识产权的支持是

更高质量的，更快速度的，以便使得企

业能够应对发展，应对整个外部竞争

的需要。
对物联网产业来说，其实大家都

同在一个起跑线上，它是我们信息革

命的又一次浪潮，从 PC 时代再到互联

网，现在又到了物联网时代，应该说在

前两个时代，我们基本上在应用别人

的技术，那时我们基本上充当了 IT 民

工的角色，都在依靠别人的核心技术，

而且我们不断地在交学费。
在互联网时代时，我也在各种场

合呼吁，我们应该有顶层设计，国家应

该在最高层面上真正的分析未来物联

网领域中最核心、最关键的技术在哪

里？哪些是我们可以做的，那些是不能

做的。比如 RFID，这个技术是将来应

用的关键，但几乎都被外国人申请了

专利，甚至在应用的空中协议上也全

部被外国人申请了，所以我们想在这

方面突围比较困难，很容易踩着他们

的“地雷”。我想在这方面国家应该要

去分析，哪些我们是有可能抢先的，而

且比别人更先一步，所以说从知识产

权和核心技术的角度考虑，我也希望

国家给予更充分的重视。
我觉得在这方面不能人云亦云，

因为一旦我们没有抓住最关键的核心

点，等我们将来恍然大悟了以后就会

失去机会，所以我觉得这一次的信息

革命对我们来说是机会，但一定要抓

住！

记者：工信部预测到 2015 年，物联

网产业可能会突破 5000 亿规模，年均

增长率会超过 11%，您认为在物联网中

哪个子行业会在这场盛宴中最受益？

王晶：我们先分析物联网到底是

什么？其实用非常通俗的话讲，就是把

我们地球上的“物”都跟网连起来，物

的信息全部进入网络，所以这个机会

当然是非常大的，因为它涉及到了所

有行业；第二，我们分析物联网产业，

它的基础平台是什么？其实最重要的，

首先要有对物的识别，就是把物体的

信息转换成计算机的信息，这是最重

要的，所以我觉得识别、感知技术是物

联网的基础点，如果没有识别、感知技

术，物联网就不成立。
其次是识别和感知技术当中还有

很重要的一点，比如说传感技术，它是

一种感应，因此这里边的识别非常重

要。目前识别就是两块，一是二维码，

二是 RFID。RFID 技术是比较好，因为

它比较方便，远距离也可以进行读取，

但这个核心技术却在外国人手上。目

前我们国家也在组织攻关，但难度是
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很大的，关系到了知识产权的问题，所

以我觉得未来我们最容易突破的还是

二维码。
从物联网应用到更高的层面的就

是移动物联网，除了对物的识别之外，

未来我们物的交易和支付就会变成核

心的东西，而物的交易和支付很重要

的是你要有一个信息的载体，所以二

维条码本身就很容易变成这种载体，

而其它包括 RFID 也是不可能的。所

以，从长远来说，我觉得识别产业，特

别是二维码产业是一个巨大的机会，

因为它应用的空间和潜力都非常大。
与识别产业相关的硬件技术也存

在大的机会，包括传感和 RFID，虽然

我们没有核心技术，但可以应用，到将

来应用面大了以后，还有很重要的一

块就是“云”，“云”本身就是对信息的

分类处理。信息也可分为两块：一是公

众的，我们现在电脑上的各种数据，比

如 iPad、iPhone，这种数据云就是公众

的云；二是专业平台的，就是我们政府

监管的，比如说食品安全、车联网这类

的是专业的云。在这两个层面上，未来

对于数据的分析、处理、应用存在一个

很大的空间。我们国家其实在行业的

监管当中最终就是对行业的信息进行

智能的管理，所以这个云的平台技术

是非常有潜力的。
记者：《物联网“十二五”规划》制

定了未来五年的发展目标，要实现技

术创新能力显著增强，攻克一批物联

网关键技术，那么新大陆作为二维码

技术的领跑者，未来还有哪些更长远

的想法或者在核心技术上会有什么更

大的突破呢？

王晶：我们在二维码的核心技术

上率先做了二维码的解码芯片，“十二

五”规划当中已经多次提到这点，这项

技术我们已经相对领先了，而且我们

的这款芯片还申请了 120 项专利，如

果外国的企业来做这项工作也是可以

的，但毕竟我们领先了，并且也有一定

的行业保护。

我们新大陆目前正在做的就是继

续开发系列芯片，并且是高端芯片。在

PC 时代，我们应用的是 Intel 芯片，使

PC 的普及成为了可能，因此未来在物

联网的应用中，其最核心的问题也是

解码芯片。而我们的二维码解码芯片

出来以后，不仅对二维码的识读效率、
性能、价格等各方面取得了领先，并且

可以摆脱对国外公司的依赖，那么就

增强了我们的核心竞争力。
将来任何一个行业，只要你用到

二维码就可以使用我们的芯片，就像

当时 Intel 一样，做 PC 就得用他的芯

片，我们已经把它变成了一个通用的

产品，这正是新大陆在这个行业要立

足，要做的！并且我们会借助技术的领

先优势，做好行业的研究。
还有支付领域，将来我们的手机

可以作为小额支付的载体，这方面我

们会进行超前的应用研究，而且会针

对这个开发出相关的产品。同时在食

品安全、票据防伪、车联网等各个行

业，我们可能也会开发出应用的产品。
总而言之我们要以技术创新来引

领这个行业，保持我们在这个行业的

领先地位！

记者：《物联网“十二五”规划》也

明确指出，物联网要在经济和社会发

展领域广泛应用，也明确了九个重点

的领域，要完成一批应用的示范工程，

目前公司已经开始涉及到哪些领域

了？未来有没有想重点突破的领域？

王晶：目前我们已经涉及到物联

网里的很多领域，包括食品安全，商务

部的“放心菜”工程，我们都已经在做

了。我们也想借这个机会，通过项目，

能在食品溯源方面对国家监管部门提

出一些比较有效和有意义的建议。
还有就是移动支付领域，将来的

智能终端会是一个支付的设备。我刚

才讲的二维条码的应用，它是一种支

付的重要凭证，传统的商业模式是到

商店买东西，现在还有网上支付。但我

们现在有一个新的商业模式，比如说

移动支付，就是我们怎么能把网上的

东西放到网下来支付，我们对于这种

全新的商业模式，也正在做一些应用。
此外，各种文件、税票的防伪，这

个应用面也是非常广的，包括药品、物
流等各行各业，现在这些领域我们也

在介入，还有车联网。
我觉得在物联网方面，不单单是

在核心技术上，在应用方面我们也是

创新的引领者，在很多行业我们都是

第一个吃螃蟹的，而且都是做国家层

面的，而不是一个区域。而且我们还有

很多应用的创新在全球也是首创的，

所以，很多应用我们未来还会 Copy 到

国外去推动，因此我认为，在物联网领

域，新大陆的前景是无限的，非常广

阔，我们要抓住这些机会，不能错过这

些机会。
记者：您刚才也谈到电子支付的

问题，据我了解，目前已经可以用手机

照下二维条码就可以完成支付，公司

也很早就加强了与电子商务领域的合

作，随着未来电商在中国迅猛地发展，

电子回执、二维码支付将成为电商领

域比较焦点的话题，您能不能谈谈对

电商行业支付的看法？目前公司有没

有考虑在这方面加大投入？

王晶：这是我们下一步发展的重

点，因为电子商务也是我们公司原来

的主业。现在有的企业是软件公司，有

的也专门做支付或者条码，也有专门

做通讯的，而我们的优势是，新大陆正

好这几块都有，而且都做的比较好。我

们有很强的创新能力，能以最快的速

度把我们的技术和积累进行商业模式

创新，所以在移动支付上，我们做了很

多的创新，而且会根据整个商家和客

户的需求去进行量身定做，能够最快

设计出满足客户要求的产品。我们不

仅在探索，而且也已经在应用，这本身

也是我们的重点。我们公司已经在很

多方面同时研究，在不同层面把条码

和支付结合起来，让支付能够更快捷、
便利而且安全。金
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